

1. Situation des déplacements de populations au 31 octobre 2022 en RCA

Au 31 octobre 2022, le nombre total des personnes déplacées internes (PDI) en RCA est estimé à **505 059** individus composés respectivement de :

- **140 651 personnes** dans les sites ;
- **364 408 personnes** dans les familles d'accueil.

Cela représente une hausse globale de **20 724** PDI (4,3%) par rapport au mois de septembre 2022 où le nombre de PDI était estimé à 484 335 personnes.

Au cours du mois d'octobre 2022 il y a eu une prépondérance des nouveaux déplacements (29 279) sur les retours spontanés (8 555). Les nouveaux déplacements ont été principalement constatés dans les zones affectées par les violences et les exactions des hommes en armes ainsi qu'aux catastrophes (pluies diluviennes, inondations) dans les préfectures de l'Ouham Pendé et de l'Ouham. Les retours enregistrés en octobre 2022 sont essentiellement des retours spontanés en raison de l'amélioration de la situation sécuritaire dans leurs villages et quartiers de provenance. Les retours les plus significatifs ont été rapportés dans la Ouaka et dans la Haute-Kotto.

Par ailleurs, la CMP tient à informer que les PDI du site Kouanga se sont déplacées à nouveau dans les familles d'accueil dans la même localité de Kouanga à la suite des affrontements entre FACA et des éléments armés. Ce second déplacement n'a pas d'incidence sur le nombre total des PDI mais plutôt sur le type de déplacement qui passe de PDI en site vers les PDI en familles d'accueil.

Aperçu des nouveaux mouvements de la population par préfecture

Le nombre total de nouvelles personnes déplacées signalées ce mois-ci est de 29 279. Parmi eux, 3,858 PDI sont dans des sites et 25,421 sont dans des familles d'accueil.

Certains des incidents qui ont contribué à ce nouveau déplacement sont, comme mentionné ci-dessus, liés au conflit et aux facteurs climatiques.

À Bocaranga (Ouham-Pendé), les quelque 12 000 nouveaux déplacés auraient fui en octobre, suite à des rumeurs d'attaques sur les villages Kelle Clair PK17, Borodoul PK 22, et Bezere PK 30, tous sur l'axe Bocaranga–Mann suite à l'assassinat d'un taxi moto.

Dans la préfecture d'Ouham, de très fortes pluies qui se sont abattues sur une quinzaine de localités dans les sous-préfectures Markounda et Kabo et dans autres localités sont a la cause principale des déplacements.

Selon un partenaire à Birao (Vakaga), les déplacés auraient fui de manière préventive suite au passage d'éleveurs armés sur l'axe Ndafock.

En ce qui concerne les retournés dans la préfecture de l'Ouaka, l'amélioration des conditions de sécurité aurait contribué à leur retour.

Nouveaux PDIs par préfecture														
Ouham-Pendé			Ouham					Vakaga	Ouaka		Mobomou	Haut-Mbomou		Nana-Gribizi
Bocaranga	Ngaoundaye	Bozoum	Markounda	Kabo	Batangafou	Nana-Bakassa	Nangha-Bougila	Birao	Ippy	Bambari	Ouango	Zemio	Obo	Kaga-Bandoro
11,746	2,889	513	2,955	2,223	2,790	1,635	1,250	1,531	559	485		111	3	5
15,148			10,853					1,531	1,044		584	114		5
Nouveaux retournés par préfecture														
Ouham		Ouaka					Haute-Kotto	Haut-Mbomou	Basse-Kotto	Mbomou				
Batangafou		Kouango	Ippy	Bambari	Bakala	Bria	Obo	Alindao	Rafai					
645		4389	551	519	332	1,339	345	189	173					
645		5,791					1,339	345	189	173				

2. Analyse contextuelle de la tendance des mouvements de la population le 12 dernier mois

Evolution des tendances de déplacement Octobre 2021- Octobre 2022



En octobre 2021, il y avait eu une baisse de 8% du nombre de PDI (57 610 personnes). Cette baisse a été constatée après la mise à jour du nombre de PDI effectuée par la DTM Round 13 sur plusieurs sites n'ayant pas de gestionnaire CCCM dédié et dans les familles d'accueil.

De novembre à décembre 2021, les incidents et clashes entre FACA et groupes armés se sont multipliés, entraînant de nouvelles vagues de déplacements.

En janvier et février 2022, une relative accalmie s'est observée dans certains foyers de conflit, permettant ainsi des retours spontanés de PDI dans leurs localités de provenance.

Les mois de mars et avril 2022 ont été marqués par de nouvelles vagues de déplacements de population plus importantes que les retours, dus aux affrontements armés, aux incursions et exactions des hommes en arme dans les villages, ainsi qu'aux cas d'incendies et d'inondations.

Le mois de mai 2022 a été marqué par des flux importants dans les deux sens, avec une prépondérance des retours spontanés (130 984) sur les nouveaux déplacements (74 853) constatés à l'issue des mises à jour faites par les acteurs CCCM sur les sites, par les acteurs DTM lors du round 15 et par les partenaires RRM.

Les mois de juin, juillet et août 2022 ont été marqués par de nouveaux déplacements plus nombreux que les retours spontanés. Ces déplacements sont majoritairement observés dans les zones affectées par les incidents liés à la transhumance pour le mois de juin et les zones affectées par les inondations à partir du mois de juillet.

En septembre 2022, les résultats des exercices de profilage DTM dans son round 16 durant qui a couvert toute l'étendue du territoire centrafricain pour la première fois, ont mis en relief d'importants retours, notamment dans les zones avec accès difficile et dont aucun acteur de profilage ne s'y était rendu depuis plusieurs mois. Ceci explique la baisse significative des chiffres des personnes déplacées, en particulier pour

celles qui se trouvent dans des familles d'accueil dans des zones où aucun acteur humanitaire n'a pu vérifier les chiffres depuis plusieurs mois.

Préfecture	# Septembre 2022	# Octobre 2022	différence	
Bamingui-Bangoran	6,729	6,729	▲	0
Bangui	61,589	61,589	▲	0
Basse-Kotto	38,173	37,984	●	-189
Haute-Kotto	57,827	56,488	●	-1339
Haut-Mbomou	21,084	20,853	●	-231
Kémo	15,871	15,871	▲	0
Lobaye	2,860	2,860	▲	0
Mambéré-Kadéï	12,547	12,547	▲	0
Mbomou	11,533	11,944	●	411
Nana-Gribizi	47,651	47,583	●	-68
Nana-Mambéré	14,571	14,571	▲	0
Ombella M'Poko	48,698	48,698	▲	0
Ouaka	50,913	46,166	●	-4747
Ouham	57,013	67,221	●	10208
Ouham Pendé	17,954	33,102	●	15148
Sangha-Mbaéré	8,800	8,800	▲	0
Vakaga	10,522	12,053	●	1531
Grand Total	484,335	505,059	●	20,724 4.3%

Image : Tendance du mois : Septembre – Octobre

3. Méthodologie et limites

La Commission Mouvement de Populations (CMP) est un mécanisme inter-organisationnel dont l'objectif est de fournir des données chiffrées et les tendances des déplacements de la population en RCA sur une base mensuelle. Cet exercice consiste à passer en revue, compiler et consolider les données fournies par les CMP locales, ainsi que celles des partenaires qui collectent les données dans les zones non couvertes par une CMP locale. La CMP procède ainsi à la validation préliminaire des données au niveau national, avant de les soumettre à la validation finale de l'Equipe Humanitaire Pays (EHP). Dans ce rapport, les données proviennent des sources diverses comme le CCCM, la DTM, le RRM, le Monitoring de Protection des rapports de missions sur des situations de mouvements de populations. La fréquence mensuelle de mises à jour reste limitée par beaucoup de facteurs d'accessibilités et de couvertures.